

Potencial Turístico de la Comuna de Timaukel, Tierra del Fuego, Chile.

Silvia Constabel G. ¹

Claudia Lizondo R. ²

INTRODUCCIÓN.

Una de las transformaciones importantes de la Sociedad Global de fines del siglo XX ha sido la revolución ambientalista (Marchena, 1998). La actividad turística es la que mejor resume la relación entre desarrollo de una actividad económica y la conservación de la naturaleza, como una estrategia para el desarrollo de la actividad.

A nivel municipal (comunal) una estrategia para concebir el desarrollo turístico de un territorio es que el medio ambiente conservado (prístino), resulta ser el principal capital para el desarrollo de la actividad. (Leiva. V. Rivas H 1997).

Timaukel, comuna sur de la Tierra del Fuego Chilena, es un claro ejemplo de naturaleza prístina, cuya vocación turística es sustentada por una naturaleza y un entorno privilegiado, además de una larga e interesante tradición cultural, sin embargo su desarrollo turístico dependerá en gran medida de la posibilidad de superar los factores limitantes que restringen sus posibilidades.

Factores de desarrollo y Factores de localización: El espacio es soporte y a la vez, recurso; el espacio como soporte de la actividad la condiciona, sólo es posible realizarla allí donde el recurso se encuentra, o bien en la cercanía de él si son áreas rurales, situación que se presenta en la comuna de Timaukel, netamente rural.

El recurso turístico transformado en producto, se consume allí donde se produce, y, además no desaparece. El recurso - factor, la materia prima no se desplaza, se desplaza el turista (Marchena 1997), lo expuesto deja en claro la importancia del territorio y los recursos potenciales asociados a él,

¹ Dra. Silvia Constabel Grau. Universidad Austral de Chile, Instituto de Turismo. Casilla 567, Valdivia, CHILE, Fono: 5663-221568, Fax: 5663-211158

² Claudia Lizondo Rojas. Universidad Austral de Chile, Instituto de Turismo. Casilla 567, Valdivia, CHILE, Fono: 5663-221568, Fax: 5663-211158

situación especialmente destacada en el presente caso de estudio, una región con enormes potencialidades, el desafío para poner en valor el recurso entonces está dado por la superación de una serie de factores limitantes.

El presente trabajo tiene como objetivo:

- Evaluar el potencial turístico de la comuna de Timaukel, sus factores limitantes y proponer alternativas de desarrollo sostenible de la actividad, que permitan superar en parte las limitantes.
- Identificar y definir productos a ser llevados a cabo a un mediano plazo (5 años).
- Determinar fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas que deben enfrentarse para su desarrollo turístico.

RESULTADOS.

Antecedentes Generales del Área de Estudio:

La comuna de Timaukel se ubica en la isla de Tierra del Fuego en la provincia del mismo nombre, cuyo principal atractivo lo constituye el hecho de ser la región más austral del mundo, con hitos geográficos destacados tales como el estrecho de Magallanes, la cordillera de Darwin y el Cabo de Hornos, conocidos en el mundo entero debido a los escritos de Francisco Coloane. A estos elementos de reconocido prestigio internacional se suman los antecedentes históricos de antiguas etnias extintas y al movimiento de corrientes migratorias provenientes diversos países europeos, los flujos de más de 200.000 turistas que llegan a la región de Magallanes cada año, pero por sobre todo se destaca por poseer una extraordinaria belleza escénica destacándose como la segunda comuna en cuanto a atractivos a continuación de la comuna de Última Esperanza, donde se encuentra el Parque Nacional Torres del Paine.

Superficie y Rasgos Principales: la comuna de Timaukel está ubicada en el sector sur de la isla de Tierra del Fuego, posee una superficie de 11.346 KM², la cual corresponde al 8% de la superficie regional, ocupa toda el área sur de la isla de Tierra del Fuego chilena.

Uno de los factores limitantes de la comuna es su clima, de estepa frío y continental trasandino con influencia estepárica. Ambos climas tienen bajas temperaturas, con temperaturas que oscilan entre -3' y 10'C, las condiciones de humedad varían de norte a sur de la comuna lo que hace variar notoriamente las características vegetacionales, los que unidos a variaciones de la topografía permiten recorrer en la comuna una diversidad de paisajes, desde esteparios a selva húmeda fría. Se encuentran en la región bosques, matorrales y turbales asociados a la topografía que varía de NW a SE.

Los bosques pueden ser puros o mixtos predominando las lengas milenarias asociadas con roble, coihue, y ñirre, en las partes más densas, el bosque se encuentra asociado a especies de helechos y matorrales siendo más denso de norte a sur de la comuna.

Asociada a cuerpos de agua y a la vegetación existe un gran número de aves identificándose más de 150 especies diferentes lo que la convierte en un " Paraíso de ornitólogos". Junto al bosque es posible encontrar guanacos, el mamífero de mayor tamaño nativo presente en la isla, es posible observar además castores que fueron introducidos en la República argentina y que ha colonizado gran parte de la isla.

Según el censo de población y vivienda de 1992, la comuna tiene una población de 252 habitantes, de acuerdo con datos de la municipalidad esta posee 489 personas, lo importante aquí es destacar estas cifras pues la baja densidad de población resulta ser un factor limitante, además del hecho que actualmente existe una fuerte migración de población joven, la que eventualmente con la puesta en marcha de proyectos turísticos podría evitarse. (Municipalidad de Timaukel 1998).

IMPORTANCIA TURISTICA COMUNAL.

El turismo en la región de Magallanes ha experimentado un crecimiento sostenido pasando de 167.000 en el año 1990, a 281.000 en el año 1998, lo que significa incrementos de aproximadamente 10% al año. El incremento se debe principalmente al interés que ha generado a nivel nacional e internacional el parque nacional Torres del Paine, así como también el conocer Tierra del Fuego. La mayor parte de los visitantes extranjeros, que representan alrededor del 60% de la demanda, después de visitar las Torres del Paine se dirigen a Tierra del Fuego, con destino Ushuaia, debiendo para ello cruzar por el territorio Chileno, estos flujos perfectamente pueden ser captados de manera de dirigirse a la comuna de Timaukel para posteriormente continuar su viaje a la región del país vecino. Una posibilidad a mediano plazo será utilizando la ruta que atraviesa estancia Vicuña, camino estancia Yendegaia.

Actualmente el desarrollo turístico comunal es prácticamente nulo, esto contrasta con el enorme potencial turístico de la comuna, la oferta de la comuna debe ser analizada desde el punto de vista de los atractivos, planta turística e infraestructura.

La materia prima, vale decir los recursos turísticos potenciales, prístinos, se encuentran en abundancia, constituyendo esto de acuerdo a las actuales tendencias turísticas un valor agregado (Naglieri, 1998).

Se detectaron en el recorrido de la comuna 8 atractivos de gran interés desde el punto de vista cultural, 19 atractivos naturales, la mayoría de ellos lagos lagunas y ríos, además de glaciares y cadenas de montañas.

Aspectos Positivos y Negativos:

- El paisaje se encuentra casi sin modificar, conserva su calidad visual y medioambiental.
- Los atractivos presentan una mínima alteración en relación con su estado original.
- Los atractivos presentes favorecen el ecoturismo y el turismo aventura.
- Excelentes condiciones para la practica de la pesca deportiva.
- Posibilidades de parte del estado para acceder a concesiones en el sector del la Cordillera de Darwin.
- Posibilidad de establecer circuitos integrados con la Tierra del Fuego, Argentina.
- Leyes y programas de fomento, tales como incentivos a la inversión.
- Ley Navarino, establece un régimen especial aduanero y tributario a residentes de Tierra del Fuego.
- Incentivo a la contratación de mano de obra.
- Existencia de dos pasos fronterizos habilitados, San Sebastian y Río Vellavista.
- Existencia de numerosos aeródromos.
- Actualmente no existen servicios de transporte regular a la comuna.
- Escasa información a los turistas acerca de los atractivos de la comuna.
- La propiedad del suelo es fundamentalmente privada, de gran extensión y en manos de unos pocos propietarios.
- Ausencia de equipamiento en toda la comuna.
- Ausencia de señalética turística en los caminos.
- Escasa y nula infraestructura caminera.
- Planta Turística escasa.
- Ausencia de restoranes.
- Inexistencia de establecimientos de esparcimiento.

CONCLUSIONES.

Numerosos son los problemas actuales que presenta la comuna para su potencial desarrollo turístico, condiciones climáticas adversas, una baja densidad poblacional, la accesibilidad, el estado de los caminos regulares, malos e inexistentes en algunos casos.

Otra limitante al desarrollo es que la actual capital comunal, Cameron, está enclavada en la antigua hacienda del mismo nombre y tiene la condición de enclave, no puede crecer como pueblo pues sólo posee una hectárea de terreno de uso público donde se encuentra emplazado.

El territorio comunal pertenece a un número pequeño de antiguos estancieros que no visualizan el turismo como una oportunidad de negocio. El turismo compite además con la principal

actividad actual de la isla, la de las empresas madereras extractoras principalmente de la lenga milenaria, y con la actividad ganadera actualmente deprimida debido a los precios de la lana.

La escasez de recursos financieros y técnicos, además de lo distante de la capital regional, así como la falta de visión del estado del gran potencial turístico del país limitan más aún las posibilidades reales de desarrollo turístico de esta comuna.

Se visualizan posibilidades de desarrollo turístico en un mediano y largo plazo, la principal barrera que se deberá vencer para ello es la superación de los factores limitantes mediante estrategias adecuadas que tiendan al desarrollo de la actividad. Parte del esfuerzo deberá centrarse en el estado facilitador del desarrollo inicial así como también será necesario un sector empresarial dinámico capaz de utilizar adecuadamente una serie de franquicias que permiten el desarrollo de la actividad. De parte del municipio una mayor visión de futuro de manera de incentivar aquellos proyectos que beneficien la expansión de un sector de la economía que permitiría retener a la población joven que emigra de la isla de Tierra del Fuego.

Se plantea una imagen objetivo de la comuna a largo plazo una vez que se termine de construir la ruta a Yendegaia, camino que abre insospechadas posibilidades de integración a través de un paso fronterizo con la vecina Ushuaia.

Esta ruta posibilitará la integración de atractivos de real jerarquía tales como lago Deseado, río Asopardo, lago Fagnano, cordillera de Darwín, canal Beagle y Puerto Williams, esto permitirá operar desde allí además los flujos que se dirigen a la Antártica

Teniendo en consideraciones estas y otras limitantes, se proponen estrategias de desarrollo de productos, promocional, medio ambiental y de ordenamiento territorial. Un elemento positivo e importante además de tener en cuenta en la planificación turística son las franquicias económicas de la Décima Segunda Región, especialmente las de Tierra del Fuego como elemento facilitador del desarrollo de la comuna. Estos factores nos permiten visualizar a 10 años plazo un turismo equilibrado, acorde con el medio ambiente, coordinando los recursos existentes y complementando la oferta turística macro regional, posicionando a la comuna de Timaukel como "El Último Destino".

BIBLIOGRAFIA.

- **Leiva, V H. Rivas** 1997: *Turismo y gestión municipal*. Editorial Chilena de Municipalidades.
- **Municipalidad de Timaukel** 1998: *Plan de Desarrollo Comunal*.
- **Marchena, Manuel** 1998: *La escala Local en el desarrollo Turístico Latinoamericano. Competitividad y sustentabilidad*. Seminario Desarrollo y Turismo Local.
- **Naglieri, Christian** 1998: *Plan de desarrollo turístico de la comuna de Ancud*. Tesis U.A.Ch.
- **O.M.T.** 1999: *Guía para Administradores Locales: Desarrollo Turístico sostenible*.